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го у нас  планируют создать ассо-
циацию проектировщиков Югры. 
Это некоммерческая организа-
ция, которая должна повысить 
уровень проектирования за счет 
общественного контроля.

– Мы мо-
лодцы. По-
тому что в 
этом году по 
реализации 
ф е д е р а л ь -
ного проек-
та «Форми-

рование комфортной городской 
среды» и по показателям, кото-
рые связаны с жилищным строи-
тельством, мы находимся в числе 
лидеров по Уральскому федераль-
ному округу и в целом по России. 
Нас ждут великие дела, мы в на-
чале пути, это был сложный год. 
В следующем году мы будем ста-
раться прирасти лучшими прак-
тиками, решениями, поэтому 
каждый год – это начало нового 
большого пути по строительству 
нашего сегодня и завтра, – отме-
тила главный архитектор Югры.

Для этого в регионе форми-
руют Югорский градостроитель-
ный стандарт – это так называ-
емый аккумулятор идентично-
сти и культурного кода город-
ской среды.

– Наша земля – это планиро-
вочные решения, которые впо-
следствии приведут к тому, что 
нашим детям и нам будет удоб-
но жить, работать, учиться и про-
славлять Югру на всю страну и на 
весь мир, – сказала она.

Сенатор Российской Федера-
ции от Югры Александр Новью-
хов заметил, что северные города 
динамично меняются. Результа-
ты последних опросов показыва-
ют, что, кроме функционально-
сти и комфорта, жители хотят ви-
деть визуально привлекательные 
и запоминающиеся объекты. Ар-
хитекторы, строители, дизайнеры 
и проектировщики Югры в сво-
ей работе эту тенденцию учиты-

КОМФОРТНАЯ СРЕДА

Города 
должны быть разными

Миссия архитекторов в том, чтобы ни один югорчанин  не ощутил себя героем всем известного фильма 
«Ирония судьбы, или С легким паром», который перепутал однотипные новостройки. 

Об этом говорили на заседании Градостроительного Совета Югры в Ханты-Мансийске.

Лолита ГАЛЬТ 

Строим наше завтра
Во встрече приняли участие  

архитекторы, строители, дизай-
неры и проектировщики – все, 
кто работает над тем, чтобы го-
рода Югры каждый день станови-
лись не только более красивыми, 
но и что важно – комфортными. 
Обсуждали, как при этом сохра-
нить идентичность при проекти-
ровании объектов жилого, обра-
зовательного, медицинского, со-
циального, спортивного, культур-
ного назначения и общественных 
пространств.

Здесь собрались муниципаль-
ные команды градостроителей, 
с которыми в течение года вла-
сти региона работали над повы-
шением уровня проектирования 
качественных общественных про-
странств, без которых невозмож-
но представить ни комфортной 
среды, ни добиться повышения 
уровня жизни югорчан. На это 
обратил внимание заместитель 
губернатора автономного окру-
га Азат Ислаев.

Он также 
подчеркнул, 
что наш ре-
гион уверен-
но занимает 
лидирующие 
позиции по 
уровню ком-

фортной среды и традиционно 
города и районы Югры выигры-
вают в федеральных конкурсах и 
рейтингах. Так, например, в этом 
году Ханты-Мансийск в четвер-
тый раз занял первое место как 
самый комфортный город в своей 
размерно-климатической группе 
«Крупные и большие города с на-
селением от 100 тысяч до 1 мил-
лиона человек, находящиеся в 
условно дискомфортном клима-
те». В группу входят населенные 
пункты в регионах Крайнего Се-
вера, приравненных к ним обла-
стях и в районах с холодным кли-
матом в целом.

Индекс качества городской 
среды подготовил Минстрой Рос-
сии на основании 36 параметров. 
Индикаторы характеризуют ос-
новные городские пространства: 
жилье, общественно-деловую и со-
циально-досуговую инфраструк-
туру, зеленые территории, улич-
ную инфраструктуру и общего-
родское пространство. Они в свою 
очередь оцениваются по безопас-
ности, комфорту, разнообразию и 
так далее. На втором месте в рей-
тинге – Норильск, а вот на третьем 
– еще один югорский город Сур-
гут. Четвертую строчку занял Мур-
манск, пятую – Ноябрьск. На ше-
стом месте – Нижневартовск. Де-

На площадке события департамент пространственного развития и архитектуры 
Югры и Московский архитектурный институт (государственная академия – МАРХИ) 
подписали соглашение о сотрудничестве. Теперь для проектирования объектов 
в регион могут приехать студенты из столицы

Парк «Белая горка» в Белоярском известен не только 
в Югре

сятое место также досталось Югре, 
эту строчку занял Нефтеюганск.

– Несмотря на хорошие пока-
затели, по поручению губернато-
ра мы начали системно проводить 
работу по созданию Югорского 
градостроительного стандарта. 
Наталья Комарова лично приня-
ла участие в стратегических сес-
сиях, которые проходили в тече-
ние года. Наша цель – изменение 
качества жизни югорчан. Об этом 
мы говорим на этой площадке. Мы 
привлекли к работе ведущие про-
ектные компании, которые рабо-
тают в округе и России. Хотим по-
говорить с проектировщиками о 
стандартах, которые применяют-
ся в Югре, о совершенствовании 
типовых решений по строитель-
ству социальных объектов, жилых 
домов, коммерческих зданий, – от-
метил заместитель губернатора.

Строительство – 
креативная индустрия

Как отметила главный архи-
тектор Югры, директор окружно-
го департамента пространствен-
ного развития и архитектуры Вик-
тория Семенова, самая главная 
цель площадки – придумать, как 
сделать комфортным прожива-
ние на каждом сантиметре югор-
ской земли. В частности, для это-

вают. Яркие общественные про-
странства появились во многих 
населенных пунктах автономно-
го округа.

– Когда мы смотрим кинохро-
нику 1970–80-х годов, видим, что 
все города – однотипные. Было 
сложно различить: это Нижне-
вартовск, Ханты-Мансийск, Но-
рильск или Мурманск. Сегодня 
новое понимание пространства 
осознается через региональный 
компонент, айдентику – так на-
зываемый код, который сегодня 

присущ архитектуре, простран-
ству и мыслям людей, поскольку 
многие инициативы высказыва-
ет креативная молодежь. Сейчас 
мы можем отличить Ханты-Ман-
сийский автономный округ  и его 
города, которые в том числе осно-
вываются на традиционных зна-
ниях коренных народов Севера, – 
отметил сенатор.

У специалистов региона есть 
уникальная способность вклю-
чать в современную архитекту-
ру элементы этнической куль-
туры коренных малочисленных 
народов Севера. Об этом гово-
рят федеральные эксперты. На-
пример, в Ханты-Мансийске не-

сколько сооружений построены 
в форме чума: от торгового цен-
тра до общежитий. Такой подход 
не только подчеркивает индиви-
дуальность югорских городов, но 
и транслирует уникальный куль-
турный код далеко за пределы ав-
тономного округа.

– Важно, 
чтобы креа-
тивные, не-
стандартные 
р е ш е н и я 
были зафик-
сированы в 
архитектуре, 

например Белоярский район по-
шел по  правильному пути. Они 
зафиксировали традиционную то-
понимику в названиях своих про-
ектов. Сегодня многие в Югре и 
мире знают, что такое набережная 
«Сан Пэй» или парк «Белая горка». 
Эти места сегодня формируют кре-
ативную среду. Это, с одной сторо-
ны, архитектура и пространство, 
а с другой стороны – креативная 
индустрия и цифровизация. Если 
сплести их вместе, получаются та-
кие важные и нужные проекты, – 
сказал Александр Новьюхов.

В этой работе власти региона 
делают ставку на молодых специ-
алистов – проектировщиков, ко-
торые будут приезжать из раз-
ных уголков России на практику 
в Югру. Для этого в течение года 
мы заключили несколько соглаше-

ний с ведущими архитектурными 
вузами страны. Так, на площадке 
события департамент простран-
ственного развития и архитекту-
ры Югры и Московский архитек-
турный институт (государствен-
ная академия – МАРХИ) подписа-
ли соглашение о сотрудничестве. 
Теперь для проектирования объ-
ектов в регион могут приехать 
студенты из столицы. А также на 
полях события состоялось подпи-
сание соглашения о сотрудниче-
стве между Торгово-промышлен-
ной палатой Ханты- Мансийского 
автономного округа и Ассоциа-
цией проектировщиков Москов-
ской области.

Кстати

Набережная «Сэй Пан» в Белоярском представляет собой еди-
ную систему парков, скверов, мест для отдыха и занятий спор-
том. Причем все объекты выдержаны в едином стиле, что под-
черкивает визуальную целостность благоустраиваемой терри-
тории. Проект стал победителем Всероссийского конкурса соз-
дания лучших проектов формирования комфортной городской 
среды в малых городах и исторических поселениях.

Парк спорта и отдыха «Белая горка» стал лидером в номина-
ции «Малые города с численностью населения до 20 000 чело-
век включительно». В этом году на территории парка в два раза 
увеличили протяженность лыжероллерной трассы, установили  
сноу-парк, смонтировали аттракцион «Зиплайн». Здесь обустро-
или места для рыбалки и пикников. Для взрослых и детей обору-
довали горки для катания на тюбингах и ледянках зимой, одна 
из горок будет работать всесезонно. Жители Белоярского – глав-
ные архитекторы и дизайнеры парка.


